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Прогноз погоды на прошлой неделе сулил Силламяэ дождь
и позднеосеннюю температуру. Чтобы приглашённые на
закладку краеугольного камня здания, где, как запланиро-
вано, в сентябре 2020 года обоснуются под одной крышей
сотрудники Департамента полиции и погранохраны вкупе
со спасателями, на строительной площадке появилась па-
латка с калориферами, гнавшими тёплый воздух.

Не раз мы о том, каким бу-
дет полицейско-спасательный
дом, писали, начиная от раз-
работки проекта, его публич-
ного  обсуждения,  стоимости
и энергосбережения, а потому
повторяться не имеет смысла.
Традиция «краеугольного кам-
ня» здания и  закладывания
капсул под него - давняя, её и
соблюли, согласно нынешним
канонам. К бетонным работам
по «закапыванию»  капсулы
были привлечены представи-
тели заинтересованных в объ-

екте  министерств,  департа-
ментов, ведомств и строитель-
ной фирмы-подрядчика, кото-
рая  должна  сдать  объект  во-
время  и  в  качественном  ис-
полнении. Со стороны муни-
ципалитета в процедуре уча-
ствовал мэр  Тынис Калберг.
Среди тех, кто в церемонии

принимал участие, была и де-
журная команда силламяэских
спасателей,  они профессио-
нально обсуждали не столько
эстетические  и  прочие  эле-
менты  их  будущей  рабочей

«квартиры»,  сколько  то,  как
спланирован выезд пожарного
транспорта по тревоге. «Вроде,
этот разворот нормальным бу-
дет», - заглядывая в схему, го-
ворил  один  из  тех,  кому эту
«квартиру» осваивать в буду-

щем. А  рядом,  не  обращая
внимания  на  церемонию,
строители  продолжали  своё
дело.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Не строительная палатка на стройплощадке

NPM  Silmet  OÜ  является  одним  из
самых крупных предприятий Европы по
производству редких и редкоземельных
металлов, его продукция используется в
автомобильной промышленности, в авиа-
ции и производстве электроники, а также
в high-tech технологиях.

«NPM Silmet OÜ  является  для Ида-
Вирумаа важным и уникальным в своей
сфере  предприятием,  которое  активно
вкладывается как в современные техно-
логии, так и в развитие своих работни-
ков», - сказала руководитель Ида-Виру-

мааского отделения Кассы по безработице
Аннеки Теэлахк.
Несколько лет назад предприятие стало

активно сотрудничать с Кассой по без-
работице как  по  вопросам  поиска  ра-
ботников, так и по вопросам их обучения. 
По словам члена правления NPM Sil-

met  OÜ  Райво Васну,  в  этом  году  они
нашли с помощью Кассы по безработице
более 50 работников и воспользовались
также возможностями Кассы по обучению
своих работников. «Соглашение с Кассой
по  безработице  даст  нам  ещё  больше
возможностей приносить пользу обще-
ству, предлагая работу именно местному
населению», - добавил Васну .
Соглашение  является  хорошим  при-

мером того, как частный и общественный
сектора могут ежедневно улучшать си-
туацию  на  рынке  труда,  а  также  под-
тверждением  того,  что  сотрудничество
будет  продолжаться.  Сегодня Касса  по
безработице заключила 57 соглашений.
Соглашения она заключает с 2012 года с
целью достичь сотрудничества со всеми
важными для неё предприятиями в каж-
дом уезде.

По информации 
Кассы по безработице

Председатель правления Эстонской Кассы по безработице Меэлис Паавел и
член правления NPM Silmet OÜ Райво Васну подписали 29 ноября в
Силламяэ соглашение о сотрудничестве.

Касса по безработице и NPM Silmet OÜ
заключила соглашение 
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Принят третий 
дополнительный бюджет 

Доходы  от  основной  деятельности
увеличились на 128 734 евро. Это стало
возможным за  счёт  роста поступлений
подоходного налога с физического лица
(на 59 639 евро), доходов от хозяйствен-
ной деятельности учреждений (на 17 431
евро), а также дотации на деятельность
из государственного бюджета (на 57 996
евро) и прочих доходов.
Расходы основной деятельности уве-

личиваются на 79 873 евро. При этом по
ряду позиций за счёт экономии денежных
средств они сокращаются, например, на
организацию общественного порядка, по
территориальному планированию, по го-
родскому  хозяйству,  на  коммунальные
расходы  детского  сада  «Пяйксеке»  (в
2018 году проведены работы по утепле-
нию  фасада  здания,  заменены  окна  и
двери, что и дало экономию средств по
этой статье), на оплату за учебное место
в детских садах других самоуправлений
(уменьшилось  количество  детей,  посе-
щающих детские сады за пределами го-
рода)  и  т.д. В  таких  сферах,  как  сфера
обращения с отходами (для осуществле-
ния мониторинга закрытой свалки горо-
да), защита окружающей среды (на реа-
лизацию ландшафтного проекта в районе
сборной дороги), содержание и эксплуа-
тация наружного освещения города (для
заключения договора с VKG Elektrivõrgut
планируемой  станции  отходов  по
Tööstuse, 12, и планнруемого электрощита
на  тропе  здоровья),  жилищно-комму-
нального  хозяйства  (на  снос  дома  на
Каяка, 20) и т.д. они возросли. Несколько
возросли расходы недоходных обществ
(дополнительные средства требуются на
оплату коммунальных услуг), некоторых
общеобразовательных учреждений. На-
пример, Эстонской основной школе они
нужны  на  покупку  учебных  пособий,
парт и стульев, так как в школе увеличи-
лось число учащихся; Силламяэской гим-
назии – на приобретение посудомоечной
машины и т .д.. Откорректированы и не-
которые другие статьи расходов.
Результат  основной  деятельности  в

целом увеличился на 48 861 евро. В раз-
деле «Инвестиционная деятельность» по
ряду позиций расходы  сокращаются  за
счёт экономии средств, образовавшейся

в результате проведения конкурсов гос-
поставок или переноса некоторых видов
работ на 2020 год, а также корректировки
ряда статей. Результат инвестиционной
деятельности сокращается  на  248  022
евро. Что касается финансовой деятель-
ности,  то  она  сокращается  на  617  839
евро за счёт уменьшения суммы, плани-
руемой на взятие кредита. 
Пояснения  к  дополнительному  бюд-

жету  дала  вице-мэр  Татьяна  Иванова.
Председатель финансовой комиссии гор-
собрания Валерий Абрамович отметил,
что все бюджетные изменения взвешены,
продуманы, доходы превышают расходы,
бюджет положительный.

Третий дополнительный бюджет
принят большинством голосов депу-
татов.

Для туристической 
привлекательности 
Силламяэ
Силламяэскому городскому Управ-

лению горсобрание разрешило заклю-
чить с SA Ida-Viru Ettevõtluskeskus до-
говор о сотрудничестве в сфере дея-
тельности координатора по туризму с
целью реализации стратегии Ида-Ви-
румааского туристического кластера
на 2020-2023 годы. Размер финансового
участия города в деятельности состав-
ляет 5 тысяч евро в год. 
Как отметил докладчик по этому во-

просу вице-мэр Алексей Степанов, срок
действия  прежнего  договора  истекает.
Координатор  по  туризму  уезда  Кадри
Ялонен сообщила депутатам, что начиная
с  осени  2017  года  статистика  туризма
показывает неуклонный рост. Ежегодно
число  ночёвок  туристов  увеличивается
примерно на 55 000, что в год приносит
уезду около 4 миллионов  евро. Имидж
Ида-Вирумаа повышается, у туристов
становятся  популярными  новые  места
для  посещения.  Это  подтверждается и
Союзом туристических фирм Эстонии.
Город  Силламяэ  получил  много  поло-
жительных отзывов, особенно в средствах
массовой информации Эстонии и Фин-
ляндии. В работе туристического кластера
участвуют два силламяэских учреждения:
музей и Центр культуры. Силламяэский
музей, по словам г-жи Ялонен, показал
замечательные  результаты  в  развитии

туристических услуг и стал победителем
конкурса  в  сфере  туризма  в  2017  году
«Лучшее новое приключение». В период
реализации туристической стратегии чис-
ло посетителей музея и Центра культуры
увеличилось на 84%.
Ставится  задача продвигать  регион

дальше и привлечь сюда ещё больше ту-
ристов.  Деятельность  туристического
кластера является важной и необходимой,
говорили и г-н Степанов, и г-жа Ялонен.
В «Программе развития города Сил-

ламяэ на 2019-2023 годы», утвержденной
постановлением  Силламяэского  город-
ского Собрания 26 сентября 2019 года,
приведена  различная  деятельность  по
реализации стратегии развития туризма
в городе. Силламяэское городское Со-
брание считает целесообразным про-
должать на уездном уровне сотрудни-
чество в сфере туризма и способство-
вать повышению туристической при-
влекательности как города, так и ре-
гиона.

О социальных услугах и 
пособиях

Внесены изменения в постановление
Силламяэского городского Собрания
от 26 апреля 2018 года «Порядок ока-
зания социальных услуг». Изменения
касаются расширения перечня услуг. Не-
которые  пункты  уточняются  и  допол-
няются. Прежде всего это связано с услу-
гами социального транспорта. В принятом
документе  описывается  цель  оказания
этой услуги, кому она предоставляется,
что входит в обязанности лица, оказыаю-
щего  услугу,  кто  её  может оказывать,
как она оплачивается. В одном из бли-
жайших номеров «СВ» социальный отдел
горуправления  даст  более  подробный
комментарий по этим изменениям.

Горсобранием принят также Поря-
док выплаты социальных пособий. Он
определяет перечень лиц, имеющих право
на пособия, их виды, как осуществляется
подача ходатайства о пособии, кем оно
рассматривается и назначается, как вы-
плачивается, в каких случаях в пособии
может быть отказано. В принятом доку-
менте речь идёт о пособиях, зависящих
от доходов, - таких, как неотложная со-
циальная помощь,  пособие для  оплаты
места  в  детском  саду,  а  также  об  уни-
версальных пособиях, к которым отно-
сятся пособия при рождении ребёнка, в
связи с поступлением ребёнка в школу,
в связи с началом учебного года в школе,
ученику,  окончившему  гимназию  с ме-
далью, пенсионерам по старости, юби-
лейное  пособие  пожилым  людям  и  по
попечительству взрослого человека. Бо-
лее подробно  с  текстом постановления
можно познакомиться на городской Ин-
тернет-странице.

Из официальных источников
О бюджете, налоге, 
госпоставках и прочем
На состоявшемся на прошлой неделе заседании
горсобрания рассмотрены 9 вопросов, касаю-
щихся разных направлений жизни города.
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О налоге на закрытие дорог 
и улиц

Горсобрание приняло постановление
«Налог на закрытие дрог и улиц». Речь
идёт  о  начислении  налога  при  полном
или частичном закрытии дороги, улицы,
площади, парка, зоны отдыха, располо-
женных на территории города Силламяэ
и  находящихся  в  общем  пользовании,
для проведения демонстраций, шествий
и иных мероприятий, а также для строи-
тельных или ремонтных работ.
Налогоплательщиком является физи-

ческое или юридическое лицо, чья дея-
тельность  непосредственно  влияет  на
полное или частичное закрытие улицы.
Период  налогообложения  определён

со  дня закрытия объекта налогообложе-
ния до дня, когда этот объект вновь будет
открыт без ограничений и восстановлено
состояние,  предшествующее  закрытию
или  предусмотренное  дорожным  про-
ектом.
Ставки  налога  дифференцированы  в

зависимости от типа улицы: улица первого
типа – ставка налога 100 евро в сутки;
улица  второго  типа  –  50  евро  в  сутки;
улица третьего типа – 20 евро в сутки.
В постановлении определён порядок

расчёта суммы налога, что должно быть
указано в ходатайстве о разрешении на
закрытие,  в  каких  случаях может  быть
откорректирована ставка налога. Есть в
документе статьи о том, что указывается
в налоговом извещении,  как осуществ-
ляется уплата налоговой суммы, на ос-
новании чего может производиться воз-
врат суммы налога, в каких случаях при-

меняются льготы и освобождение от на-
лога. Постановление вступает в силу 1
января 2020 года. Для большей ясности
в понимании сути вопроса рекомендую
прочитать  статью  мэра  города  Тыниса
Калберга  в  «СВ»  от 31  октября  этого
года «Дорожный налог». Полный текст
постановления публикуется на городской
Интернет-странице.

К вопросу о границе
Силламяэское горуправление считает

целесообразным изменить администра-
тивную границу между городом Силламяэ
и Нарва-Йыэсуу, чтобы улица Мянникуте,
2а, Геологическая улица, а также земель-
ные единицы Веэре, Ратта и Нурга нахо-
дились  в  административных  границах
Силламяэ. Сейчас они находятся на тер-
ритории соседнего самоуправления На-
рва-Йыэсуу. Нынешняя граница разрезает,
например, гаражи на Геологической ули-
це. Разговор о том, где эта граница должна
бы проходить, ещё до заседания горсо-
брания вели представители двух назван-
ных самоуправлений.

Депутаты городского собрания Сил-
ламяэ рассмотрели предложение го-
руправы об изменении администра-
тивной границы между Силламяэ и
Нарва-Йыэсуу. Соответствующее пред-
ложение решено сделать горуправе
Нарва-Йыэсуу.  Если  соседнее  само-
управление согласится с предложением
силламяэской власти, то далее последуют
ходатайства в соответствующие инстан-
ции. На горсобрании отмечалось, что из-
менение  границ  не  означает автомати-
ческого изменения собственности.

О госпоставках

В связи с тем, что ныне действующий
договор  на  полиграфические  услуги  –
на печать газеты «Силламяэский вестник»
-  заканчивается  31  декабря  этого  года,
горсобрание разрешило горуправлению
провести конкурс госпоставки на эту
услугу на период 2020-2022 годы. 

Горсобрание разрешило горуправ-
лению провести конкурс госпоставки
по реконструкции улицы Кеск. Если
прежде шла речь только о первом этапе
реконструкции улицы (примерно от на-
чала её до поворота на улицу Михаила
Румянцева, то сейчас предполагается от-
ремонтировать  всю  улицу  (до  почты).
Определена максимальная стоимость гос-
поставки  -  1  575 000  евро  (без НсО) и
стоимость госпоставки по надзору собст-
венника – 26 000 евро (без НО). Работы
предполагается выполнить в следующем
году - до 15 ноября 2020-го.

О правовой комиссии

Так как в сферу деятельности правовой
комиссии входят вопросы общественного
порядка и сотрудничества со спасатель-
ными службами и полицией, председатель
правовой комиссии Дмитрий Летт пред-
ложил ввести в состав комиссии Тарво
Кайва, руководителя силламяэского по-
лицейского участка при Нарвском отде-
лении полиции Идаской префектуры. Де-
путаты поддержали это предложение.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Спасательный  департамент  отметил
городское Управление Силламяэ благо-
дарственным письмом за успешное осу-
ществление проекта «Сделаем 500 домов
Эстонии безопасными». Также горуправу
поблагодарили за работу по подготовке
к  чрезвычайным  ситуациям.  В  рамках
этой работы были подготовлены анализы
рисков,  план  на  случай  чрезвычайных
ситуаций, план по обеспечению непре-
рывного  оказания  жизненно  важных
услуг, требования по оказанию жизненно
важных услуг, были организованы и про-
ведены учения, что улучшило готовность
города к кризисным ситуациям.

В рамках проекта «Сделаем 500 домов
Эстонии безопасными» в Силламяэ сде-
лали  пожаробезопасными  13  квартир.
Совместно  со  Спасательным  департа-
ментом были проведены следующие ра-
боты: обновлены электросистемы; уста-
новлены датчики угарного газа, а также
дымовые датчики; проведена замена га-
зовой плиты; газового водонагревателя.
Городское Управление Силламяэ бла-

годарит  Спасательный  департамент  за
плодотворное сотрудничество.

По информации горуправления

Спасатели поблагодарили 
Силламяэское горуправление
В Виймси состоялся семинар на тему превентивной работы и готовности к
чрезвычайным ситуациям, который был организован Спасательным депар-
таментом. На семинаре выразили благодарность местным самоуправлениям
за успешное осуществление проекта «Сделаем 500 домов Эстонии безопасными»,
а также за готовность к чрезвычайным ситуациям.
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Началась встреча с краткой информа-
ции мэра о том, что сделано в городе в
этом году, что значится в перспективных
планах. В целом мэр доволен нынешним
годом, поскольку сделано немало работ
как в самом городе, так и в промышленной
зоне, в порту. Хотя при этом, подчеркнул
г-н  Калберг,  год  простым  не  назовёшь.
Особенно много времени, сил и энергии
отнимают  разные  проверки:  надзорные
действия со стороны министерств нынче
были проведены в  сферах образования,
социальной,  предпринимательской  (ка-
сающейся проекта строительства проме-
нада).  В  основном  эти  проверки  были
спровоцированы письмами-жалобами от-
дельных лиц. Проверки показали, что от-
носительно тех объектов, которые были
взяты под надзор, всё в порядке, правовые
нормы соблюдаются. Говоря о будущем
годе, мэр назвал главные проекты, к осу-
ществлению  которых  город  приступит
или  продолжит  работу  по  ним. Это  ре-
конструкция улицы Кеск, строительство
променада, Ваналиннаской школы и т. д.
На  что  участники  встречи  обратили

внимание мэра? Вновь,  как  это  было  и
ранее,  говорили  о  необходимости  при-
менять  более  жёсткие  санкции  к  вла-
дельцам частных объектов, которые портят
вид города, например, к владельцу мага-
зина N1, который давно стал притчей во
языцех. Призывали мэра воздействовать,
возможно,  штрафами,  и  на  нерадивых
собственников  жилья  за  несоблюдение
правил содержания дома, в котором живут.
В качестве примера один из участников
встречи приводил окна и лоджии домов
в микрорайоне, которые «кто как может,

тот так и лепит, ставит решётки, красит
по своему усмотрению и т.д.».
На пожелание о необходимости при-

ведения в порядок стенок (ограждений)
на бульваре Виру, которые пришли в не-
годность,  мэр  проинформировал,  что
бульвар значится в числе объектов, кото-
рые в недалёком будущем предстоит ре-
конструировать, возможно, какие-то ра-
боты  уже могут  начаться  в  следующем
году. Не первый раз поднимался вопрос
о фасадах домов, балконов в старой части
города.  Мэр  напомнил,  что  все  жилые
дома находятся в собственности горожан,
что город поддерживает ремонты в квар-
тирных  товариществах  в  объёме  120
тысяч евро в год, и это значительно боль-
ше, чем в некоторых других самоуправ-
лениях, а кое-где и вообще этого не де-
лают. Понятно, что этих средств не хва-
тает.  Задача  самих  квартирных  товари-
ществ определять первоочерёдность ре-
монтов. Может несколько улучшить си-
туацию, если старая часть города станет
официально зоной, которая попадает под
влияние Департамента охраны памятников
истории и культуры: он располагает фон-
дом, в который можно будет направлять
ходатайства о поддержке ремонтных работ.
Очередная  встреча  с  представителями
этого департамента состоится в ближай-
шее время.
Ряд вопросов касался автобусного со-

общения – по городу, до больницы Пуру,
по  маршруту  «Силламяэ-Сиргала-Вий-
виконна-Нарва-Йыэсуу». По словам мэра,
вопросы,  связанные  с  автобусным  со-
общением  внутри  города  и  за  пределы
его,  находятся  в  процессе  решения,  но

пообещал, что на маршруте до Пуру су-
щественных  изменений  не  произойдёт.
Г-н  Калберг  посоветовал  участникам
встречи  пригласить  для  ответов  на  во-
просы руководителя Центра обществен-
ного транспорта Ида-Вирумаа Хейки Лут-
са, который всегда готов дать разъяснения
по проблеме. Из автобусной «серии» во-
прос об автостанции, точнее, просьба к
городскому руководству посодействовать
решению  проблемы  и  вернуть  в  город
услуги  фирмы  «Cargobus» или  хотя  бы
установить билетный автомат, чтобы не
ездить  за  билетами  в  соседние  города
(не  все  могут  приобрести  билет  через
Интернет),  а  также  навести  порядок  с
рекламой расписания автобусов на авто-
станции (бегущая строка на существую-
щем табло для пользования неудобна).
Мэр  пообещал  проанализировать

просьбу об установке лежачих полицей-
ских на бульваре Виру, взял на заметку и
некоторые другие вопросы, предложения.
В  частности,  звучала  просьба  ещё  раз
вернуться  к  проблеме  переезда  театра
«Другое небо», ансамбля народного танца
«Сувенир», вокальных коллективов, по-
скольку туда, где они размещаются сего-
дня, переберутся на период строительства
нового  здания  школы  «Ваналинна»  её
учащиеся.  Надо  учесть,  говорилось  на
встрече, что в «Сувенире», как и в неко-
торых  других  творческих  коллективах,
занимаются не только молодые люди, но
и старшее поколение силламяэсцев, для
которых крайне неудобно в вечерние часы
добираться на занятия на окраину города.
Мэр  ответил,  что  пока  окончательного
решения по вопросам размещения всех,
кого  коснётся  стройка  школы,  нет,  над
ними ещё предстоит думать.
В качестве предложений к городским

службам  говорилось  о  необходимости
обращать  больше  внимания  на  уборку
склона вдоль улицы Калда, лестницы на
спуске с улицы Юрия Гагарина к морю,
на неудобства для посетителей поликли-
ники,  которые  вынуждены пробираться
к  зданию  между  машинами,  припарко-
ванными чуть ли не к крыльцу. На поже-
лание, связанное с чистотой города, одна
из  участниц  заметила,  что  Силламяэ  и
так убирается неплохо, надо и самим го-
рожанам не создавать стихийных свалок,
не выбрасывать мусор туда, где его просто
не должно быть. Мэр призвал участников
встречи проявлять активность и своевре-
менно сообщать в горуправление о воз-
никших проблемах.
Поднимались на встрече и другие во-

просы, которые, по мнению её участников,
требуют внимания. По окончании меро-
приятия Тынис Калберг сказал, что над
некоторыми  из  них  надо  поработать,  и
он готов дать ответы в следующий раз.
«Приходите, мы будем рады новой встрече
с  Вами»,  -  подвела  итог  мероприятию
недавно назначенная руководителем «Ме-
релайне» Татьяна Виноградова.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора 

Городское хозяйство
На прошлой неделе с посетителями дневного центра «Мерелайне» встретился
мэр города Тынис Калберг. К встрече проявили интерес и те, кто ими не
являются, но хотели получить ответы на свои вопросы из первых уст. На сей
раз практически не было вопросов исключительно частного характера, как
это порой бывает на подобных мероприятиях. В основном они касались
городских дел. Приятно, что горожан заботят и дороги, и уборка улиц, и
школы, и проекты, над которыми работает муниципалитет, и внешний вид
зданий и сооружений, то есть всё то, что входит в понятие «наш общий дом».

С заботой об общем доме
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Самая большая трудность была и оста-
ётся в том, что все строительные работы
выполняются в здании, которое продол-
жает функционировать: ведут приём вра-
чи,  действуют  те  структуры,  которые
арендуют  по  договору  площади  у  ЦУ
«Силламяэская больница» (служба «Ско-
рой помощи», аптека, Ида-Вирумааская
центральная больницы, стоматология и
т.д.).  Конечно,  это  создавало  массу  не-
удобств и для работающего в здании ме-
дицинского персонала, и для строителей. 
Весь ремонт осуществляется примерно

на одной тысяче квадратных метров. На
этих «метрах» всё новое: полы, потолки,
стены, окна,  электропроводка,  электро-
щит,  электросчётчики,  сеть Интернета,
вентиляционные  трубы,  сантехника…
Всё  это  надо  было  согласовать,  состы-
ковать со старыми техническими систе-
мами здания, чтобы ничего не текло, не
замыкало, всё функционировало. Ремонт
третьего и четвёртого этажей закончен.
Конечно,  новое  есть  новое:  всё  чисто,
комфортно, продумано для удобства па-
циентов (те же, к примеру, туалеты, ду-
шевые), светло, просторно. В настоящее
время идут работы на первом этаже не-
посредственно  там,  где  до  настоящего
времени  действовал  семейный  центр,
что,  конечно,  тоже  создаёт  трудности
для работы врачей, для обслуживающего
персонала, потому как приходится с места
на место  переезжать. Не  очень-то  ком-
фортно и пациентам, ждущим приём в
условиях ремонтных работ. Но это вре-
менные  проблемы,  к  которым надо  от-
нестись с пониманнем, ведь уже в неда-
лёком будущем условия для работы ме-
дицинского персонала улучшатся, и па-
циенты будут ожидать приёма в чистых
и современных помещениях. Завершаются
работы на площадях регистратуры, идут
работы по установке лифта. 
Еженедельно  на  объекте  проводятся

рабочие совещания, чтобы своевременно
устранять возникающие недоделки, не-
достатки.  В  целом  заказчик  работ,  от
имени которого выступает член правления
ЦУ «Силламяэская больница» Валерий
Абрамович,  доволен  ходом  стройки.  И
хотя  строители  несколько  отстают  от
графика, их не подгоняют. «Главное - не
скорость  (делайте  быстрее-быстрее),  а
качество,  -  говорит руководитель боль-
ницы. - Строители с пониманием отно-
сились  к  пожеланиям,  предложениям».
Он благодарит за понимание коллег, ко-

торые были вынуждены работать в слож-
ных  условиях,  но  ни  на  один  день  не
прекратили  работу  с  пациентами  из-за
стройки.
В Центре здоровья, напомнил г-н Аб-

рамович,  будут  вести  приём  семейные
врачи,  медсёстры,  медсестра  по  уходу
на дому,  акушерка,  оказываться  услуги
реабилитации, возможно, будет медсестра,
в  обязанности  которой  будет  входить
психиатрический приём, то есть в пере-
воде с эстонского языка - медсестра ду-
шевного здоровья. 
В конце декабря этого года строители

должны  сдать  объект.  Осталось  ждать
совсем чуть-чуть. Однако это не значит,
что  уже  с  первых  чисел  января  Центр

здоровья будет функционировать на пол-
ную катушку. Предстоит  период  согла-
сований, подписания договоров, то есть
разного  рода  юридические  процедуры.
Реальный срок открытия Центра для об-
служивания пациентов – начало апреля.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Здравоохранение

На финишную прямую вышли строители, ведущие реконструкцию поли-
клиники на Каяка, 9, где будет размещаться Центр здоровья. Как уже гово-
рилось ранее, реконструируется не всё здание, а только помещения на
первом, третьем и четвёртом этажах, которые как раз и предназначены для
Центра.

Реконструкция 
близится 
к завершению
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Олег БЛИНОВ:Хожу голосовать че-
рез раз. Особого смысла в этом не вижу,
но  иногда  попросят  «отдать  голос»,  а
уважить человека хочется. Ни про кого
из нынешних депутатов сказать плохого
не могу и хорошего - тоже. Вы говорите,
что можно смотреть видео с депутатских
собраний, чтобы составить своё мнение.
Может, у кого-то на это время есть, а у
меня работа и семья. Время для досуга
я  лучше  потрачу  на  что-то  более  про-
дуктивное. Из местной газеты мне жена
новости  доносит. К  депутатам  никогда
не  обращался  за  помощью  или  с  пре-
тензиями. Город живёт, как может, и моя
семья - тоже.

Маргарита БЕЛОВА:Как на выборы
не ходить?! Я с детства избирательные
участки помню. Мы туда с папой и мамой
ходили. Для меня тогда это был «поход
за пирожками». Выросла, сама право го-
лоса  получила. Подросла  ещё  -  сама  в
депутаты избиралась, не в Силламяэ, а
в поссовете на Севере, куда мы с мужем
в  советские  времена подались на  зара-
ботки. Не-не, сейчас я бы на это не со-
гласилась. Правда, у депутатов сегодня
какая-то зарплата есть, но ведь и хлопот
много. Обращалась ли сама к депутатам?
Случалось, но не в нынешние времена. 

Виктор АНТОНОВ: Голосовать - по-
жалуйста,  но  что  потом?  Голосовал  за
одного, а его в депутатах не оказалось.
В жизни города наблюдаю где-то шеве-
ление, где-то упадок. Но так ведь всегда
было.  Большинство  и  оппозиция  –  это
как-то так, мне интереснее, что в голове
у каждого депутата. Если бы они выра-
жали в газете (телевидение куда-то про-
пало) своё личное мнение, а не коллек-
тивное,  то  хоть  бы  «лицо»  у  каждого
имелось. Скажете, что это невозможно,
так как места в газете не хватит? Не все
вопросы одинаковы по значимости. Есть
серьёзные. Пусть депутаты хоть пооче-
рёдно высказываются  в  таких  случаях.
Знаете, это как интервью по ТВ с фут-
болистами в перерыве или в конце игры
показывают. Обращаться к депутатам не
собираюсь. У меня и у многих из нас те-
перь главная забота - жильё. А за него,
когда надо, в верхах председатель това-
рищества хлопочет.

Елена ГОРЕНКО: Выборы - признак
демократии, а я за неё, поэтому избира-
тельный  участок  не  обхожу.  Не  всегда

список  депутатов  совпадает  с  моими
предпочтениями,  однако  это не  значит,
что я должна обижаться, если мой кан-
дидат  не  прошёл.  Всегда  надеюсь,  что
депутаты будут разумными в принятии
решений.  Что  и  как  у  них  получается
или наоборот - узнаю из городской газеты,
из информации на интернет-сайтах. Чи-
таю  на  них  и  комментарии  к  текстам.
Трудно  понять  иногда,  почему  людям
всё хочется видеть в чёрном свете. Мне
приятнее,  когда  о  Силламяэ  говорят  и
пишут непредвзято, без скандальных ин-
тонаций.  За  помощью  к  депутатам  не
обращалась,  мои  личные  вопросы  они
не решат, а над общими вроде они пра-
вильно думают. 

Геннадий ПОРТНОВ: Давайте отой-
дём и перекурим. Начну отвечать с по-
следнего  вопроса  и  тоже  вопросом.  К
кому  лично  я  могу  обратиться,  сказав,
что я за тебя голосовал, так обрати вни-
мание? К списку обращаться не хочется.
Могут ли депутаты работать лучше? А
кто его знает. Правильные решения или
неправильные принимают? Опять вопрос.
Вот мы сейчас с Вами у фонтана стоим,
на фоне которого жена моих домашних
фотографирует.  Читал  в  Вашей  газете,
что есть мнение, что фонтан обузой для
города станет. Голосую ли я в выборные
годы? Как гражданин Эстонии могу это
делать  не  только  на местных  выборах,
но иногда лень или скучно.

Алевтина СМИРНОВА: Это  был
первый раз, когда я могла проголосовать.
Не пошла, хотя взрослые подгоняли. Да
не  наплевать  мне  на  Силламяэ!  Пред-
ставьте, мы в своей компании обсуждаем
кандидатуры, предложенные взрослыми,
на мероприятиях и дома, расходимся во
мнениях,  а  потом  сходимся  в  одном:
каждый решает сам. Ну, я и решила по-
своему. Раз  так,  то,  если будет необхо-
димость, стану обращаться не к депута-
там,  а  к  силламяэсцам.  Сейчас  у  меня
учёба  вне Силламяэ,  но Интернет поз-
воляет следить, что в моём городе дела-
ется.

Пётр СЕМЁНОВ: Свою обязанность
избирателя выполняю, но не скажу, что
верю в какие-то кардинальные перемены.
Что государство позволит,  то депутаты
и делают. Так что больше слежу за тем,
что в Рийгикогу придумают. Трудно оце-
нивать,  правильно  ли  депутаты  посту-

пают, втягивая город в разные проекты.
Разные  мнения  слышал.  Наверное,  из-
бранникам следует давать информацию
более «разжёвывающую», чтобы рядовой
человек мог разобраться. Обращаться к
депутатам  с  какими-то  личными  про-
блемами  не  вижу  смысла,  а  местные
проблемы, думаю, они и сами видят.

Валентина ПОГОДИНА: За  кого
проголосовала, уже не помню, но дело
не в этом. Городу нужно жить. Чего для
этого не хватает? Мне хватает всего. Но
вот за дорогами нужно следить лучше.
Скоро зима, нам, старикам, нужно про-
гуливаться не только возле дома, а в го-
лолёд далеко не уйдёшь. За тем, что го-
родская власть делает, узнаю из газеты.
Радио местное уже отключила.

Галина ХУДЯКОВА: Ходить на вы-
боры  -  привычка.  О  том,  что  в  городе
делается,  узнаю  из  газет  -  из  «Силла-
мяэского вестника» и «Северного побе-
режья». Если сравнивать, то у нас вроде
бы более спокойная обстановка. А то в
округе  и  вотумы  недоверия,  и  корруп-
ционные  дела.  У  меня  есть  знакомые
среди депутатов, когда встречаемся слу-
чайно, то могу спросить то, что интере-
сует,  хожу  на  публичные  обсуждения,
чтобы мнение «верхов» узнать и людей
послушать. 

Алексей ГОЛУБЕВ: Выбирать хожу.
В газете читаю, что депутаты и горуправа
делают. Но хотелось бы, что бы в газете
выступали не только Коршунова, Калберг,
Летт, но и другие высказывались, чтобы
знать и их позицию тоже. Да и вообще
горсобрание мало обновляется, неужели
свежих  сил  нет? К  депутатам  ни  в  со-
ветские, ни в более поздние времена не
обращался, как-то без них справляюсь.
А вот кандидаты, было дело, ко мне об-
ращались:  мол,  поддержи  на  выборах.
Но я из принципа отказывался голосовать
за тех, кто навязывался.

Геннадий МАСЛОВ: Голосовал  за
того,  кто  был  в  списке  центристов. Не
потому, что партия мне нравится. У нас
ведь  это  больше  название,  люди-то  в
списке могут быть и вообще аполитич-
ные. По-моему, депутаты работают нор-
мально.  У  меня  к  ним  претензий  нет,
центристское большинство свои обеща-
ния  выполняет,  а  то,  что  оппозиция
иногда «покусывает», так это в порядке
вещей. Не согласен, что Силламяэ уми-
рает. Есть общая тенденция к тому, что
люди тянутся в большие города. Но зна-
чит  ли  это,  что  ничего  нового  у  нас
строить не надо? Поэтому я и за проме-
над, и за реставрацию лестницы на Каяка.  

Опрос провёл 
Николай КЛОЧКОВ

Продолжение темы
В прошлом номере «СВ» председатель горсобрания Елена Коршунова подвела
итоги работы нынешнего горсобрания за половину отведённого ему законом
срока. Продолжить разговор на тему мы решили путём небольшого уличного
опроса, попросив ответить силламяэсцев на три вопроса: 1. Ходите ли вы на
выборы? Следите ли за работой депутатов? 3. Приходилось ли вам обращаться
к ним по какому-нибудь вопросу? И вот что удалось узнать.

На середине пути
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Этот  год  не  стал  исключением.  Для
конкурса выбираются три писателя-юби-
ляра: эстонский, русский и зарубежный.
По  их  произведениям  дети  делают  ил-
люстрации,  аппликации,  коллажи,  пре-
зентации; конкурсанты читают стихи и
прозу  этих  авторов,  создают  инсцени-
ровки и музыкальные номера. Исполняют
все желающие и собственные стихотво-
рения. 2019 год запомнится участникам
и гостям конкурса творчеством Э. Валь-
тера, Т. Янссон и А.С. Пушкина. В кон-
курсе было заявлено несколько номина-
ций,  и  все  они  были  очень  достойно
представлены.
Очень радует, что традиционным оста-

ётся  состав  участников: школы  «Вана-
линна», «Каннука», Эстонская основная
школа,  основная школа Синимяэ, Сил-
ламяэская гимназия,  Ида-Вирумааский
центр  профессионального  образования
(отделение в Силламяэ). Впервые у нас
был участник, который был заявлен как
учащийся СМЦИ «Улей». Хотелось бы
побольше таких участников в дальней-
шем! Вне конкурса от школы «Каннука»
были  представлены  два  видеосюжета,

которые были подготовлены учителями
и  учениками  школы  к  220-летию  А.С.
Пушкина и украсили собой один из кон-
курсных дней. За предоставленное видео
мы благодарим Надежду Пополитову.   
Наши дети очень талантливы, но лю-

бого,  даже  самого  одарённого  ученика
надо найти, сориентировать, подготовить
и  поддержать  во  время  выступления.
Здесь  просто  не  обойтись  без  участия
учителей. С чувством глубокого уважения

и благодарности мы говорим «спасибо»
всем, кто курировал участников конкурса.
Это Наталья Фролова, Ольга Андреева,
Надежда  Канарбик,  Людмила  Салмия-
нова, Галина Катрина, Елена Бармотина,
Елена Трубина, Алла Дмитриева, Надежда
Григорьева, Ольга Савина, Татьяна Смир-
нова,  Андрей  Измалков,  Ольга  Ирзах-
метова,  Елена  Сирош,  Меэли Рябова,
Наира Саргсян, Татьяна Бохан, Татьяна
Игнатова, Ольга Смутная, Елена Сергеева,
Семен Красулин. Именно ваше, дорогие
учителя, неравнодушие  и  внимание  к
своим ученикам позволяют провести кон-
курс на должном уровне, развивают та-
ланты и способности, заложенные в каж-
дом из них. Участники конкурса проявили
себя с самой лучшей стороны, мы ещё
раз  благодарим  их,  а  также  родителей,
которые поддержали своих детей. 
Как и положено, в течение всех кон-

курсных дней работало жюри: член биб-
лиотечного совета Н.Морохова, предсе-
датель  русского  общества  культуры Т.
Осепцова, директор музыкальной школы
и исполняющий обязанности руководи-
теля Центра культуры В. Высоцкий, автор
и иллюстратор нескольких детских книг
С. Паун-Ягодкина, работник детского от-
дела библиотеки И. Разгуляева. У жюри
была непростая задача: выбрать лучших
среди  достойных.  Все  без  исключения
участники получили памятные подарки,
а те, кого выбрало жюри, - также грамоты
и призы. 
В дни награждений в библиотеке про-

шли выступления писателя Ольги Хийело
и  модельера Майи  Луллу из  Таллинна
для  младшего  возраста и  для  старших
участников  -  небольшой  концерт  гита-
ристов  СМЦИ  «Улей».  Мы  выражаем
благодарность и таллиннским гостям, и
исполнителям:  Алине  Пустенко,  Анне
Адашкевич, Тимофею Сахарову, а также
их  руководителю Эрнсту  Буйволову  за
красивые выступления.
Все, кто хочет вспомнить конкурсные

дни,  могут  это  сделать,  зайдя  на  сайт
библиотеки в боковое меню «Наши бло-
ги»  -  «Живая  классика  2018-2019».  А
мы ждём всех желающих на новом кон-
курсе, уже в 2020 году.  

Татьяна БОРИСОВА
Фото представлено библиотекой

Конкурсы
Традиция продолжается
Традиция – это то, что нас объединяет. Так объясняет значение этого слова
один из словарей. И, действительно, более 10 лет учащихся разных учебных
учреждений города сближает и объединяет литературно-творческий конкурс
«Живая классика», который традиционно проводится в начале ноября
каждого года в городской библиотеке.
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Старая «поляна» - 
не новая тема
Как сообщалось, футбольная команда

«Калев Силламяэ» пробилась  в первую
лигу. И что дальше? Организационные и
финансовые вопросы сейчас утрясает ру-
ководство клуба, однако есть один нема-
ловажный  момент,  касающийся  спорт-
комплекса. Вопрос о необходимости ис-
кусственного поля нового поколения ви-
тает  в  воздухе  уже не первый  год. Ны-
нешняя  «поляна»  -  допотопная,  на  ней
играть более-менее безопасно могут толь-
ко  дети  и  подростки.  Лицензирование
она  для первой  лиги  точно не  пройдёт.
Следовательно,  по  весне-осени  многие
«домашние матчи» силламяэсцы не уви-
дят.
«Я  уже  не  раз  говорил,  что  в  рекон-

струкции нуждается весь комплекс ста-
диона (беговая дорожка, трибуны и т.д.).
Переговоры на эту тему идут, но без про-
движения к цели. Футбольный союз Эсто-
нии  вроде  бы  готов  частично  взять  на
себя финансирование реновации, но нужна
и денежная составляющая от города. Что
касается  искусственного  поля,  то  есть
такой вариант решения, как аренда. Име-
ется  лицензированная  фирма  с  опытом
работы в Эстонии и за рубежом. Она го-
това  снять нынешнее покрытие,  утили-
зировать  его,  положить  новое  и  обслу-
живать, а мы как арендаторы будем пла-
тить за пользование полем где-то 3 тысячи
евро  в  месяц. Мы  смотрели,  как  такой
вариант работает в Хаапсалу. Нормально.
Нужно решение на уровне муниципали-
тета», - сказал Николай Денисенков.

Как быть с кафе и каким 
ему быть?
«Точка  питания»  в  спорткомплексе

сменила  уже  нескольких  арендаторов.
Теперешний  задолжал  немалую  сумму,
но… из-за долгов перед ним.
«Ситуация сложная. Срок аренды за-

канчивается в этом году, однако он может
быть пролонгирован, если арендатор вы-
скажет такое желание и если выполняет
договорные обязательства. Долг - это уже
нарушение договора. Мы уже обсуждали
эту тему с участием представителей го-
руправы, так как именно она определяет
ставки  арендной  платы  и  срок  аренды.
Но даже если арендная ставка будет сни-
жена, то ожидать погашения долга в обо-
зримом будущем сложно. Разорвать до-
говор? Далее может последовать судебная
тяжба… Это время и деньги. Мы тогда
зимой, когда на кафе есть хороший спрос,
останемся без него.
То, что кафе в спорткомплексе нужно,

- нет сомнений. В дни больших турниров,
соревнований,  спортивных  сборов,  го-
родских ярмарок и других мероприятий,
во время вечерних тренировок спортсме-
нов точка питания работает активно, но
днём в будни в кафе приходит мало по-
сетителей. На мой взгляд, нужна какая-
то другая форма работы, но найти фирму,
которая могла бы гибко выстроить услугу,
чтобы и самой без прибыли не остаться,
и спортсмены, болельщики были доволь-
ны, пока не получается»,  - пояснил ди-
ректор спорткомплекса.

Хостел, доход приносящий 
В бюджетах подведомственных муни-

ципалитету  учреждений  есть  графа
«Собственные  доходы».  Среди  самых
«доходных»  не  на  словах,  а  на  деле  в
спорткомплексе является хостел (место,
где  постояльцам  на  короткий  или  дли-
тельный срок предоставляется жильё без
дополнительных удобств в комнате).
«Можете сфотографировать, как в хо-

стеле  сейчас  идут  работы.  Там  был  в
плохом состоянии пол, двери - ещё с мо-
мента строительства спорткомплекса, по-
толки,  электропроводка  тоже  не  ахти.
Внешний вид многое для клиента значит.
Теперь всё осовремениваем.
Беда в том, что мы не можем развивать

эту услугу. Сейчас мест максимум три-
дцать, но к нам только на сборы привозят
по шестьдесят человек. Конечно, мы до-
говариваемся с профцентром о размеще-
нии  спортсменов  в  их  общежитии,  но
сами доходы теряем. Можно ли расширить
хостел? Была идея, кстати, поддержанная
в своё время главным архитектором го-
рода, надстроить второй этаж над хосте-
лом. Он, кстати, нужен не только спорт-
сменам.  На  работу  в  порт  приезжают
люди из разных мест Эстонии, приезжают
и бизнесмены средней руки, которым не
требуются апартаменты люкс. Запустили
рекламу  услуги,  и  пошли  запросы»,  -
сказал Николай Денисенков.

На «коробку» ещё не тянем
Нет  в  Силламяэ  ледового  холла,  но

лёд по зиме для тех, кто умеет или учится
стоять на коньках, у нас появляется, хоть
и в мизерном количестве.
«Конечно, хочется доставить удоволь-

ствие  фигуристам,  хоккеистам,  конько-
бежцам, но всё упирается в деньги. Хок-
кейная коробка стоит под двадцать тысяч
евро,  а  надо  ещё  найти  место  с  таким
покрытием, чтобы можно было вести за-
морозку,  а  не  тратить  воду  зря.  Нужна
техника для обслуживания.
Мысль о том, чтобы заливать для конь-

кобежцев две асфальтированных дорожки
в парке (с организацией кругового дви-
жения),  нами  высказывалась.  Одному
спорткомплексу заливка льда там не под
силу, потребуется привлечение «Водока-
нала». А это всё согласование действий
и опять же деньги. Но ледовый «пятачок»
создадим и  в  этом  году»,  -  заверил  ди-
ректор спорткомплекса. 

Фонтан «под крышу» или 
как?
Одно из недавних приятных приобре-

тений  Силламяэ  -  фонтан.  Пригляд  за
ним  поручен  спорткомплексу.  «Радость
и гордость за то, что в городе есть фонтан.
Но  как  это  чудо  сохранить,  как  его  об-
служивать? Фонтан «напичкан» разными
электронными установками, которые ре-
гулируют его действие. Имеется особая
технология обработки воды, ну так далее.
Значит,  надо  обучить  нашего  человека,
чтобы он знал, как и что. Зимой фонтан
не бьёт,  значит надо, чтобы в  его чашу
во избежание поломок не лезли дети или
«веселящиеся» взрослые. Мы интересо-
вались, как на зиму консервируют фон-
таны в других городах, кое-где даже ко-
лючей проволокой  их огораживают. За-
крыть его «саркофагом»? Но как это будет
смотреться с эстетической точки зрения?
Что  же,  проживём  зиму  и  посмотрим,
что  делать  в  будущем.  Самое  главное,
чтобы  фонтан  не  пришлось  весной  ре-
монтировать: вандалов-то у нас немало»,
- сказал Николай Денисенков.

Николай КЛОЧКОВ

Вопрос в заголовке касается спорткомплекса «Калев».
Соответствовать требованиям времени, одновременно
укладываясь в суммы, выделяемые из городского бюджета
и зарабатываемые самими, - это серьёзная головоломка.
Во-первых, растут требования со стороны тех, для кого
спорткомплекс собственно и предназначен,  во-вторых,
многое в мире теперь меняется в сфере технологий так
быстро, что за новшествами не поспеваешь. «Дедовскими»
методами можно латать дыры, но не двигаться вперёд,
дедовские сооружения (в прямом смысле слова, так как
некоторые площадки спорткомплекса появились во вре-
мена тех силламяэсцев, кто ныне числится уже не в
«юных» пенсионерах) нуждаются в реновации. В общем,
хлопот полон рот.  Что сейчас в повестке дня и далее? Об

этом разговор корреспондента «СВ» с руководителем спорткомплекса Николаем
ДЕНИСЕНКОВЫМ.

Городское хозяйство
Как идут дела текущие и что в
перспективе?
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Светлана ХРОМОВА:  Я  рада,  что
попала в небольшой сказочный городок,
где Константин Бальмонт сотворил свои
«Фейные сказки». Называя удивительный
Силламяэ сказочным, ни чуть не лукавлю.
Я полна впечатлений, вдохновений, ведь
каждая  новая  встреча  даёт  новые  им-
пульсы, зарождаются новые идеи, я взяла
«на заметку» многое из того, что увидела
и услышала. Мне очень понравился сам
город  (в России малые города немного
другие). Видно, что он всё время прихо-
рашивается,  и  об  этом  нам  говорили
многие,  с  кем  довелось  встречаться.
Очень красивые лестницы и при вечер-
нем,  и  при  дневном  свете.  И  днём,  а
особенно в ночное время прекрасно смот-
рится  Приморский  бульвар.  А  море?!
Мы  его  видели  из  трёх  точек  –  очень
красиво и придаёт городу особый шарм. 
Удивительно богатый для такого не-

большого города музей. Для нас провёл
экскурсию  по  экспозициям  Александр
Пополитов, профессионал в своём деле,
человек, чувствуется, очень увлечённый,
хорошо знающий историю города, кото-
рая нам тоже была любопытна. Поразила
городская  библиотека. Я  не  часто  упо-
требляю слово «шикарно» и не люблю
его, но библиотека, и правда, шикарная,
хотя это слово по его значению не столь
уместно по отношению к культуре. Бо-
гатейший фонд, прекрасное оборудова-
ние, удобные помещения для посетителей
разного  возраста,  милые  уголочки,  где
приятно провести время…
И, конечно, люди – главное богатство

города, на которых всё это держится. За
примером  далеко  ходить  не  надо:  уди-
вительные и очень творческие люди ра-
ботают  в  библиотеке. Мне  было  инте-
ресно посетить офис русского общества
культуры и познакомиться с  его созда-
телями, которые очень много делают для
пропаганды  культуры  (даже  сам  офис
обустроен с любовью к русской культуре
и со вкусом),  были инициаторами уста-
новления сотрудничества между Силла-
мяэ и Шуей. Приятно удивила активность
пенсионеров:  в  Силламяэ  столько  воз-
можностей  для  того,  чтобы  они  могли
собраться вместе, делиться своим опытом
друг с другом, рукодельничать, участво-
вать в поездках – это так здорово! К со-

жалению, мне довелось побывать только
в  одном  дневном  центре  –  «Феникс»,
где всё обращает на себя внимание: хо-
рошо оформленные уютные и удобные
для  встреч  помещения,  где  приятно  и
мило. Но нам рассказывали, что в городе
есть и другие центры, общественные ор-
ганизации, где люди старшего поколения
могут  реализовать  себя,  найти  занятие
по душе.  
А с какой любовью оформлен «Улей»!

Я почувствовала,  что  в  этом доме  тру-
дятся, как пчёлки, люди очень не равно-
душные и талантливые. Поскольку я ра-
ботаю с детьми, мне интересно всё, что
касается жизни детских коллективов.
Конечно, очень приятная обстановка

была на Бальмонтовских чтениях: перед
такой  публикой,  которая  пришла  в  тот
день в библиотеку, выступать было легко,
поскольку мы видели интерес к тому, о
чём рассказывали. Были мы в Ваналин-
наской школе. Спасибо директору школы
Ирине Лю за информацию, которую мы
получили. Восхитились школьными ли-
тературными балами – прекрасная тра-
диция  (хотелось бы увидеть всё это не
на  экране,  а  хотя  бы  раз  посмотреть  в
живую, но…).   Конечно,  я  вижу суще-
ственное  отличие  между  российской  и
эстонской школой и в содержании работы,
и  даже  в  одежде    учащихся  (у  нас,  к
примеру, ни дети, ни учителя не ходят в
школу в джинсах, у детей всех возрастов
есть парадная форма, которая использу-
ется по каким-то важным событиям).
Могла бы восхищаться и дальше, так

как всё оставило приятные впечатления
о Силламяэ. Сожаление вызывает лишь
то, что среди участников Бальмонтовских
чтений школьников и учителей я не ви-
дела. Поскольку имя поэта тесно связано
с Силламяэ, в развитии Бальмонтовского
движения школы могли бы, на мой взгляд,
внести свой вклад. А ещё бы хотелось,
чтобы в прекрасных конкурсах «Живая
классика», которые  ежегодно проводит
городская библиотека, наряду с писате-
лями и поэтами-юбилярами всегда звучал
Бальмонт.

Наталья ШЕПТУХОВСКАЯ: Со-
гласна со всем, о чём говорит Светлана
Юрьевна. Я не первый раз в Силламяэ и
могу бесконечно говорить о любви к го-

роду и к людям, с которыми меня свела
судьба в дни моих посещений Эстонии.
Не  буду  повторяться,  тем  более  что  в
прежние  визиты  сюда  не  раз  делилась
своими впечатлениями от Силламяэ. По-
быв здесь хоть однажды, никогда не про-
падёт желание сюда вернуться – к морю,
к воде, к прекрасному бульвару, симпа-
тичным лестницам, гостеприимным, от-
крытым  и  добрым  людям.  Добавлю  к
сказанному коллегой, что прекрасно про-
думанная программа нашей встречи на
эстонской земле (за это огромная благо-
дарность правлению Силламяэского рус-
ского общества культуры во главе с Тать-
яной Николаевной Осепцовой и Силла-
мяэской городской библиотеке во главе
с Эльвирой Ивановной Сидоровой) мы
смогли  побывать  в Нарве,  насладиться
прогулкой по сказочному Таллинну, где
уже  всё  живёт  приближающимся  Рож-
деством, посетить Полярную мызу в Ку-
крузе. 
Мыза для меня как музейного работ-

ника - нечто особенное. Я о ней много
слышала,  читала.  Приятно,  что  среди
про ектов, как обустроить эту мызу, по-
бедил проект создания на её базе музея,
который знакомит с тем, какую роль иг-
рали прибалтийские немцы в эстонском
обществе.  Основная  экспозиция  музея
посвящена выдающимся историческим
деятелям, героям своего времени – семье
Толлей. Наиболее знаменитым из Толлей
можно считать геолога и полярного ис-
следователя Эдуарда фон Толля, который
пропал без вести, пытаясь найти землю
Санникова.  В  России  его  имя  хорошо
знают. Прикоснуться к миру, в котором
жили  эти  люди,  очень  приятно.  Мне
было  интересно  узнать,  как  шёл  сбор
материалов, с какими трудностями столк-
нулись люди при реставрации мызы, ко-
торая сегодня стала современным музеем,
обустроенным с особым подходом –тон-
кая  и  умелая  популяризация  наследия.
Это для нас несколько новый взгляд, но
очень любопытный. Интерактивная пло-
щадка,  чумы,  великолепные  снежные
горки,  одежда  18-19-го  веков…  –  всё
любопытно. 
Я читала и слышала о многих мызах,

восстановленных в Эстонии. Это такое
богатейшее наследие! Мы возвращались
с Полярной мызы уже в темноте. Огоньки
её мне показались такими тёплыми! По-
нимаю, почему Бальмонта, который много
путешествовал, так впечатляла Эстония,
в том числе и Силламяги, что он вдох-
новился на написание «Фейных сказок».
Мне    интересны  эстонская  культура,
эстонские традиции,  я даже взялась из-
учать эстонский язык и кое-какие слова
уже  освоила.  Возможно,  ещё  удастся
приехать сюда, поэтому буду пополнять
свой  эстонский.  Всегда  жду  встреч  на
эстонской земле и грущу, когда отсюда
уезжаю. 

Впечатления гостей записала 
Лидия ТОЛМАЧЁВА

Глаз имеет свойство «замыливаться»: часто, спеша по делам, мы не замечаем
того, что нас окружает, происходящих изменений, а потому кажется, что всё
«стоит на месте», статично и обычно. И вот появляются рядом с нами новые
люди, со свежим взглядом на привычный нам мир, в котором мы живём. В
данном случае предлагаю посмотреть на наш город, его окрестности глазами
российских гостей, которые приезжали по приглашению Силламяэского рус-
ского общества культуры и Силламяэской городской библиотеки на Баль-
монтовские чтения (о них «Силламяэский вестник» рассказывал в предыдущем
номере»).  Итак, Светлана ХРОМОВА и Наталья ШЕПТУХОВСКАЯ из
Шуи Ивановской области делятся своими впечатлениями.

Сотрудничество
Силламяэ глазами российских
гостей
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В детском саду “Яаниуссике” прошло
мероприятие, на котором детям расска-
зали, что значит быть законопослушным
гражданином, как важно выполнять пра-
вила, которые смогут помочь почувство-
вать  себя  в  безопасности,  особенно  на
дороге в темноте, сделать себя более за-

метным.
Детский сад этот день провёл вместе

со  своими  друзьями.  В  гости  к  детям
пришли полицейский Лев и фиолетовый
Мишка. Они вместе с детьми поиграли
и рассказали, как важно иметь при себе
светоотражатель, особенно в тёмное вре-

мя суток. Участвовали в играх не только
дети, но и взрослые, которые своим лич-
ным примером показали, как важно быть
видимым в темноте. У детей была воз-
можность  рассмотреть  поближе  поли-
цейскую  машину  и  послушать  сирену.
Все  дети  и  взрослые  получили  свето-
отражатель  в  виде  медвежонка  в  пода-
рок.

Юлия ПОПОВА
Фото представлено детским садом

26 ноября 2019 года в Эстонии отмечался День гражданина. 

В дошкольных учреждениях
Для маленьких граждан

В небольшой экспозиции представлены
работы мастеров Палеха, Холуя, Мстёры
– центров русской иконописи. В тематике
их преобладают русские сказки, бытовые,
исторические и архитектурные сюжеты.
Шкатулки, кубышки, ручки, разделочные
доски, другие изделия мастеров находятся
в личном пользовании силламяэсцев. Вы-
ставочными экспонатами они стали бла-
годаря Наталье Мороховой. На пригла-
шение правления Силламяэского русского
общества культуры поучаствовать в вы-
ставке откликнулись Аала Гитт, Татьяна

Борисова, посетители Центра пенсионе-
ров, дневного центра «Феникс» и другие
горожане, которые всегда рады поделиться
тем, что имеют в своих домашних «за-
пасниках». 
О  предыстории  лакового  промысла,

особенностях росписи, цветовой гаммы,
художественной  манеры  рассказала  на
открытии выставки г-жа Морохова.
Рядом с экспонатами размещены книги,

в которых можно найти много полезной
информации об истории лаковой миниа-
тюры. А в  витринах по  соседству биб-

лиотека представила подборку книг, свя-
занных с именем Константина Бальмонта
(его произведения и литературу о нём).
Такое  соседство  неслучайно:  выставка
открылась в рамках Бальмонтовских чте-
ний.  А  Бальмонт  был  тесно  связан  с
теми местами, где расцветал этот «лако-
вый» промысел. От Шуи, где он жил и
учился, до Палеха всего-то 33 км, от Па-
леха до Холуя – столько же. Богатая ма-
стеровыми  людьми  ивановская  земля
(Шуя – город Ивановской области), как
и земля владимирская (Мстёра – посёлок
Владимирской  области)  подпитывали
творческую энергию Бальмонта, являлись
источником вдохновения: края истинных
мастеров, места красивые, богатые при-
родой, исконно русские для любого поэта
становятся толчком к созиданию.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Выставки

Симпатичная выставка лаковой миниатюры открыта в эти дни в библиоте-
ке на Виру, 26. Инициатором и организатором её проведения стало правле-
ние Силламяэского русского общества культуры.

Лаковая миниатюра
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Возьмите на заметку

Обучающая фирма должна будет про-
вести курсы эстонского языка на уровни
B2  и  C1  в  объёме  250  академических
часов для 120 учителей в Нарве, Силла-
мяэ, Йыхви и Кохтла-Ярве.
“Важно, чтобы обучение проходило в

языковой среде, учитывало нужды уча-
щегося,  повысило  владение  языком  на
один  уровень,  а  также  мотивировало
подтвердить это посредством успешной
сдачи языкового экзамена”, – сказала ру-
ководитель  сферы  языкового  обучения

Фонда интеграции Яна Тонди.
Языковые курсы планируется провести

в период по май 2020 года. На языковых
курсах, завершившихся в мае этого года,
обучались 120 учителей из Ида-Вирумаа,
из них 64 учителя успешно сдали экзамен
на категорию, 54 планируют сделать это
в будущем.

По информации RUS.ERR

Любопытство  -  не  порок.  Оно  -  со-
ставляющая  контакта  человека  с  дей-
ствительностью. Вот для тех, кто любо-
пытствовал,  что  там  такое  строят,  как
дела продвигаются, в ограждении и де-
лались  оконца. О  собаках  (им же  тоже

интересно) не забывали. Нынче ограды
«прозрачные» и, казалось бы, любопыт-
ство можно удовлетворить без  особого
труда. Однако и этого, оказывается, мало.
Идёт строительство променада, и, бы-

вает,  поутру  работники  обнаруживают

поваленный  элемент  ограждения.  Кто-
то, любопытствуя, залезал на территорию
стройки, чтобы увидеть всё близко-близко,
а,  может,  был  обуреваем  надеждой  на-
ткнуться  на  клад,  открывшийся  в  ре-
зультате экскаваторных раскопок. Строи-
телей  такие проникновения напрягают,
потому как им никак не удаётся обнару-
жить, придя на работу, какого-нибудь бе-
долагу с покалеченными конечностями.
Место стройки – зона риска. Об этом за-
бывать не следует. Отсюда строительный
призыв: «Уважаемые силламяэсцы и
гости города! Потерпите год и увидите
променад без риска получить непри-
ятности для здоровья!».

Николай КЛОЧКОВ

Ещё в молодости прочитал книгу заместителя министра внешней торговли
СССР Н. Смелякова, некоторое время поработавшего в США. Книга им и
была посвящена. Среди открытий для меня стало то, что при строительстве
какого-либо объекта в деревянном обрамлении стройплощадки  имелись
оконца на уровне взрослого человека, ребёнка и… собаки.

Любопытствуя, соблюдайте
безопасность 

Если 25% людей отправляются боль-
ными на работу, то 27% остаются дома,
но  продолжают  работать  или  учиться.
Чуть менее трети ответивших остаются
дома, но не работают и не учатся в это
время. Большая часть заболеваний - крат-
ковременные, когда своевременное пре-
бывание на домашнем лечении и отдых
могут сократить время болезни, которая
не будет усугубляться. Но на основании
государственного медицинского страхо-

вания компенсация за кратковременное
заболевание не выплачивается. Работник
начинает получать компенсацию с чет-
вёртого дня болезни. «Без возможности
дистанционной  работы  у  работодателя
на рынке  труда  сегодня  сложное поло-
жение. Работники - это достояние пред-
приятия. Если среднее простудное забо-
левание длится от трёх до пяти дней, то
для  работника  это  ощутимая  потеря  в
заработке», - заявляет руководитель пер-

сонала «Gjensidige kindlustus» Эстер Саа-
реметс. По  её  словам,  как  государству,
работнику, так и работодателю сегодня
проще  и  выгоднее  обеспечить  форму
дистанционной работы.
«На больничный лист нужно уходить,

если здоровье уже слабое или очень сла-
бое. Пару дней можно поработать дис-
танционно при лёгкой простуде или когда
чувствуете, что только начинаете  забо-
левать», - добавила г-жа Саареметс. Она
считает, что нужно впредь больше под-
держивать  возможность  работы  дома,
так  как  от  этого  выиграют  в  конечном
итоге как предприятие, так и работник.

По информации 
«Gjensidige kindlustus»

Лечиться надо дома
Проведённое фирмой «Nielsen» исследование показало, что четверть людей
в случае заболевания не лечатся дома. 

Фонд интеграции ищет обучающие фирмы, чтобы они провели курсы эстон-
ского языка для 120 учителей из Ида-Вирумаа.

Ищут фирмы



24 Силламяэский вестник

Декабрь заявил о себе как
настоящая зима – снегом, мо-
розцем  и  ветром.  Несмотря
на то, что народ, собравшийся
на церемонию зажжения пер-
вой свечи Адвента и ёлки, не-
сколько поёживался от холода,
однако до конца мероприятия
не  расходился.  А когда  всё
подошло к завершению, с удо-
вольствием фотографировался
у переливающихся огнями во-
рот  в  форме  большой  пода-
рочной  коробки  с  бантом.
Причём  запечатлеть  себя  в
столь необычном рождествен-
ско-новогоднем  атрибуте  хо-
телось как детям, так и взрос-
лым. Ну а те, кто сильно за-
мёрзли, согревались горячим
чаем, который разливали тут
же,  на  площадке,  где  разво-
рачивалось  предрождествен-
ское действо. 
В течение получаса до мо-

мента зажжения огней народ
смотрел небольшую концерт-
ную программу, которую дали
ансамбль  народного  танца
«Сувенир», вокалисты «Лыо-

ке», сводного  ансамбля  «Ру-
сичи»,  «Мелодия»,  хористов
из «Мерелайне», а также Ваня
Кузьмич. К силламяэсцам об-
ратились священнослужитель
римско-католической  церкви
Гржегорж Сеньковский,  вице-
мэр Алексей Степанов, руко-
водитель отдела образования
и  культуры Аннели Рантс.
Они,  а  также  ведущие  цере-
монию  Наталья  Борисова  и
Кристина Чирухина пожелали
каждому  дому мира,  благо-
денствия,  достатка,  любви,
ду шевного равновесия, счаст-
ливого ожидания Рождества,
чтобы  каждый  день  был  на-
полнен радостью,  неожидан-
ными чудесами, дарил много
света и тепла.
В тот же день в окнах мно-

гих квартир  зажглись тради-
ционные рождественские све-
тильники-горки,  заперелива-
лись огоньками разноцветные
гирлянды. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

В минувшее воскресенье в Силламяэ ровно в 16.00, о чём известили местные «куранты», зажгли
первую свечу Адвента и огни городской ёлки. 

Счастливого ожидания Рождества!


